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 Verbale della CONSULTA delle Società lombarde n. 2/ 2016 (23 gennaio 2016)  

 
 
Prot. 008-2016/segr 
 
A seguito di regolare convocazione, alle ore 14.00 del 23/01/2016 presso la sede del CONI regionale in 
Via Piranesi 46 a Milano, si è riunita la CONSULTA delle Società del Comitato regionale lombardo. 
 
Per il Consiglio regionale sono presenti: il Presidente Giuseppe Ceresa (GC) e i Consiglieri Maurizio 
Grassi (MG), Elena Poli (EP), Maria Chiara Crippa (MCC), Paolo Bocchiola (PB), Mariano Maistrello 
(MM). Assente giustificato Marco Della Vedova (MDV). 
 
E’ presente il Segretario Nazionale FISO Andrea Rinaldi (AR). 
 
In rappresentanza delle Società: 
 
Ivano Benini (IB) e Anna Riva (AR) BESANESE (MB, codice FISO n. 0165) 
Maurizio Grassi (MG) MONZA OK (MB, codice FISO n. 0055) 
Mario Ruggiero (MR) NIRVANA VERDE (LC, codice FISO n. 0188) 
Alessio Sabbadini (AS) ORICOMO (CO, codice FISO n. 0271) 
Giorgio Gatti (GG) PUNTO NORD (MB, codice FISO n.0167) 
Lucia Sacilotto (LS) UNIONE LOMBARDA (MI, codice FISO n. 0158) 
Federico Cancelli (FC) e Roberta Frattini (RF)   TUMIZA (BS, codice FISO n.0279) 
Roberto Odone (RO), Maia Camerini (MC) 
 

VIVAIO (MI, codice FISO n.0093) 

 
 
Ordine del giorno. 

14,00 ÷ 14,30 Accredito partecipanti 

14,30 ÷ 14,45 Saluti e comunicazioni del Presidente 

14,45 ÷ 15,30 Nuovi regolamenti FISO 

15,30 ÷ 16,00 Bilancio consuntivo 2015 e preventivo 2016 

16,00 ÷ 16,15 Raduno regionale 2016 

16,15 ÷ 16,30 Campionati studenteschi 

16.30 ÷ 16.45 Salute e sicurezza sui campi gara: corso di primo soccorso 

16,45 ÷ 17,30 Regolamento gare regionale e ORIENTARSI 2016 

17,30 ÷ 18,30 Interventi Società e mozioni 

18,30 Conclusioni 
 
 
1) Accredito partecipanti 

Si procede all’accreditamento dei partecipanti. Risultano presenti, tramite i loro rappresentanti, 8 
Società lombarde su 13 affiliate alla data odierna. La Consulta è pertanto rappresentativa del Comitato 
regionale FISO Lombardia. La riunione inizia alle 14.30. 
 
2) Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente GC saluta e ringrazia i presenti per la partecipazione. Ricorda che il Consiglio è al suo 
ultimo anno di mandato e le vicissitudini del 2015 con le dimissioni di due consiglieri e la rottura del 
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rapporto con PIM. MG si è reso disponibile a seguire l’attività finanziaria e a redigere il bilancio mentre 
resta scoperto il ruolo di Responsabile rapporti con le scuole. Lascia quindi la parola al Segretario 
Andrea Rinaldi che introduce le novità in materia di regolamenti federali. 
 
3) Nuovi regolamenti FISO 

AR porta i saluti del presidente Gazzerro. Con l’avvicinarsi della scadenza del suo mandato il Consiglio 
nazionale, tenendo fede agli impegni presi con le società, ha voluto portare a compimento l’attività di 
rinnovo dei regolamenti, rinnovo tuttavia ancora in via di perfezionamento. Informa quindi le Società 
presenti sulle novità Federali fra cui le più importanti riguardano il nuovo Regolamento Quadri Tecnici 
2016. Alla base del rinnovamento vi è un’esigenza di semplificazione che renda le nostre gare più 
accessibili sia ai neofiti che agli agonisti. Con le nuove norme, anche l’organizzazione gare, almeno a 
livello regionale, dovrebbe semplificarsi.  
Si è cercato di razionalizzare il regolamento Q.T., come richiesto dal CONI. Fra le novità di rilievo, 
l’obbligatorietà degli aggiornamenti e l’esame del Curriculum per avanzare di livello. In ogni caso 
serviranno ancora un paio di mesi per mettere a punto il progetto. 
In conseguenza al taglio dei contributi CONI alle DSA si è reso necessario trovare delle soluzioni per 
abbattere al massimo i costi nel 2016. Fra i diversi interventi, è stata eliminata la stampa di Azimut 
Vademecum (sarà disponibile solo in formato digitale) e FISO Nazionale sposterà la propria sede in 
locali a costi inferiori. 
 
Molte le domande rivolte al Segretario AR dai presenti. 
LS chiede come saranno organizzati i corsi di aggiornamento per tecnici e se si è pensato come 
renderli più fruibili e ad aumentare il numero di incontri durante l’anno. Chiede che non siano 
organizzati soltanto in occasione di gare nazionali.  
IB concorda con LS sulle difficoltà ad accedere alla formazione durante gli eventi nazionali. Ritiene 
fondamentale il processo di formazione continua soprattutto rivolta ai giovani atleti-tecnici. Chiede di 
considerare logistiche economiche. 
MCC osserva che una Federazione che si preoccupa della formazione dei propri tecnici è un indice di 
serietà. Non condivide il contesto di gara per elargire corsi di formazione mentre è preferibile un 
contesto su misura. 
 
AR: si cercherà di tenere presenti le diverse esigenze, di spostamento ma anche finanziarie per 
facilitare la partecipazione di tutti. 
 
PB chiede chi sarà titolato a tenere corsi di formazione per nuovi tecnici di 2° e 3° livello dal momento 
che tutti i tecnici attualmente inseriti in albi partiranno dal 2° livello.  
Per quanto riguarda la formazione, PB consiglia incontri a livello regionale, anche in forma di seminario 
su temi specifici tenuti da esperti del tema, non necessariamente Maestri. 
 
AR: il 2016 sarà un anno di transizione in cui si cercherà dare le direttive per la corretta applicazione 
dei nuovi regolamenti. In ogni caso, i tecnici acquisiranno il titolo di 2° livello per esami mentre per le 
richieste di accesso al 3° livello sarà valutato il Curriculum. 
 
Importanti novità anche nel RTF. Saranno riviste le parti dei regolamenti che risultano ancora oscure o 
mancanti. Nell’attesa ed in caso di mancanza normativa, vale la logica di base della semplificazione e 
del divertimento per chi partecipa.  
MR chiede se è stata trovata una soluzione per quanto riguarda il tema certificazione medica per 
agonisti e non agonisti. Un indicatore “certificato” sulla riga dell’atleta da valorizzare nell’area riservata 
del sito FISO potrebbe aiutare. L’obbligatorietà dell’ambulanza alle manifestazioni sportive dipende 
dalla Regione e suggerisce ai presenti di rivolgersi all’AREU Azienda Regionale Emergenza Urgenza 
per la valutazione del rischio e verificare se la propria manifestazione necessita della presenza 
dell’ambulanza, che costituisce uno dei costi più importanti quando si organizza un evento sportivo.  
AR: il tema è complesso e di non facile soluzione. Le indicazioni del CONI in tema sanitario sono 
chiare. Di fatto però, la richiesta del certificato medico ai non agonisti allontana la partecipazione e 
carica le società di lavoro aggiuntivo. Inoltre la possibilità di iscrizione autonoma da parte degli 
esordienti la mattina della gara, anche se tesserati, non permette il controllo della regolarità del 
certificato. Per quanto riguarda gli atleti stranieri che partecipano a gare in Italia, la responsabilità resta 
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della società di appartenenza dell’atleta. Se invece l’atleta straniero è tesserato per con una società 
italiana, è soggetto alla normativa locale. 
 
Si discute dei nuovi regolamenti FISO fino alle ore 16.15, quando AR ringrazia e saluta i presenti e 
lascia la riunione.  
 
4) Bilancio consuntivo 2015 e preventivo 2016 

Il presidente GC espone ai presenti il Bilancio consuntivo 2015 Ricavi/Costi che presenta un avanzo di 
cassa positivo. Il Bilancio preventivo 2016 è stato predisposto azzerando l’avanzo di cassa. 
Tale bilancio verrà approvato al prossimo Consiglio e sarà consultabile a richiesta. 
Le società chiedono le tempistiche di distribuzione dei dividendi ExpOri. GC chiede di attendere che 
siano incassati tutti i contributi per l’Arge Alp 2015.  
 
IB sulla voce Iscrizioni gare nel capitolo Ricavi da manifestazioni chiede se tutte le società nel 2015 
hanno versato regolarmente le tasse gara, come avviene il controllo da parte del Consiglio e se, in caso 
di dimenticanza da entrambe le parti, vengono richiesti gli arretrati. Per il 2016 chiede di avere una 
ricevuta a fronte di ogni versamento al CRL. Chiede inoltre di poter eseguire i versamenti delle tasse 
gara tramite bonifico che, oltre a garantire la ricevuta, fornisce anche la tracciabilità del flusso. 
 
GC garantisce che tutti i debiti e crediti nei confronti delle società saranno saldati. 
 
5) Raduno regionale 2016 

Relaziona MCC. Sarà organizzato nella prima settimana di agosto a Piane di Mocogno in 
collaborazione con la regione Emilia Romagna e con il supporto e partecipazione di atleti Elite. 
La casa è già stata individuata, capienza 75 persone, e come nel 2015 si avrà a disposizione un cuoco. 
Presi i contatti con l’Amministrazione locale che si è rivelata accogliente e molto ben disposta. L’avanzo 
raduno 2015 sarà destinato ai giovani lombardi. 
Le società presenti ritengono che il periodo prescelto sia un po’ infelice per incentivare la 
partecipazione in quanto le famiglie sono nel pieno delle ferie estive. 
 
6) Campionati studenteschi 

Ipotizzate location e date per le fasi provinciali: 
 
9/4 Monza Parco (MI+MB), organizzazione tecnica di Monza OK e Unione Lombarda 
9/4 Lurate Caccivio (CO), organizzazione tecnica di Oricomo 
9/4 Dervio (LC), organizzazione tecnica di Nirvana Verde 
18/3 Località Mozzo – Parco dei Colli (BG), organizzazione tecnica di Agorosso 
 
E’ arrivato l’invito per un incontro il 2 febbraio con l’Ufficio scolastico per un confronto sui CS. In 
mancanza di un Responsabile Scuola, andrà GC accompagnato da LS. 
Saranno da proporre data e luogo per la fase regionale. Si ipotizza Sesto Calende. 
 
7) Salute e sicurezza sui campi gara: corso di prim o soccorso 

MM con l’obiettivo di aumentare il livello di sicurezza durante le gare, vuole valutare l’interesse delle 
società in merito e propone ai presenti l’idea di formare del personale sportivo che partecipi al Corso di 
Primo soccorso per imparare le modalità di intervento a fronte di incidente sul campo gara. 
 
GG chiede qual è il tipo di impegno richiesto dal corso in termini di tempo ed anche economico. 
Affinché sia efficace per il nostro sport, non è pensabile che soltanto una persona per società frequenti 
il corso dal momento che gli incidenti normalmente avvengono nel bosco durante la gara. 
 
AR ritiene il corso non necessario. Infatti spesso viene richiesto di non toccare l’infortunato e di 
chiamare i soccorsi. Essendo i concorrenti privi di cellulare nel bosco è impossibile intervenire e 
bisogna necessariamente raggiungere il ritrovo per avvisare. 
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Proseguono le obiezioni da parte pei presenti: i corsi richiedono un alto impegno, anche economico, a 
fronte di vantaggi minimi. Inoltre ogni due anni è necessario seguire un aggiornamento altrimenti si 
perde la certificazione. 
MM chiede alle società di fare una riflessione e di comunicargli il loro eventuale interesse. 
 
8) Regolamento gare regionale e ORIENTARSI 2016 

MM illustra il Regolamento gare regionale 2016, estratto da Orientarsi, anticipato in bozza alle società 
sul sito fisolombardia. Il nuovo Orientarsi è stato adeguato alle nuove indicazioni federali. Alla 
redazione hanno collaborato MG e MDV. Il confronto fra i presenti si concentra sui seguenti argomenti: 
 

- recupero punteggi: si propone che i recuperi per chi organizza siano al massimo 3; 
- calcolo punteggi di TL: si propone di calcolare il punteggio sui migliori 9 risultati di 13 gare (4 scarti). 

 
Per quanto riguarda la gestione dei materiali gara del CRL, il responsabile materiali Gianbattista 
Ravasio, in una nota, si dice soddisfatto di come le società hanno gestito il materiale ed ha chiesto 
soltanto di porre una maggiore attenzione alla trasmissione da una gara all’altra utilizzando la 
compilazione dei moduli. Si chiede alle società che il materiale deteriorato non venga reinserito nel set 
ma venga tenuto da parte e segnalato. GC, a nome di tutti, ringrazia Gianbattista per il lavoro di 
controllo e messa a punto dei materiali e ringrazia MG per la concessione dello spazio a magazzino. 
 
Si  conferma il contributo nuova cartografia anche per il 2016. 
 
Per quanto riguarda la gare di TMO, si precisa che i nuovi accordi con il Ticino prevedono costi gara 
differenziati: per le gare italiane si applica il tariffario CRL-FISO per tutti; per le gare svizzere applicate 
le quote svizzere-ASTi. 
 
GG esprime la propria contrarietà al criterio di attribuzione punteggi per l'organizzazione gare Sprint 
Race in città (3° livello), come riportato in Orientarsi, e propone che siano equiparate almeno alle gare 
Regionali nel bosco (2° livello). Dopo ulteriore dibattito, in cui intervengono MM e MR per ricordare la 
premessa da cui discende tale tabella, si decide di riproporre la questione per l'anno prossimo 
(Orientarsi 2017). 
 
MM prende nota dei contributi espressi dalle Società e pubblicherà una nuova versione di Orientarsi 
2016. 
 
9) Interventi Società e mozioni 

AR chiede chiarimenti sulle categorie MW12 a cui è stata data la possibilità di gareggiare in coppia 
senza però prendere punti. AR non è d’accordo e propone di assegnare un minimo di punteggio ad 
entrambi i concorrenti in quanto si tratta di categorie non agonistiche. La proposta non viene accettata 
in quanto anche se non agonistica, la categoria viene premiata a fine stagione. 
 
MR propone, in deroga ai regolamenti, la possibilità di organizzare gare a staffetta miste valide per il 
campionato regionale. 
 
MR segnala l'opportunità che il Consiglio continui a curare ed aggiornare il calendario eventi del sito 
istituzionale orienteering-lombardia.it. EP concorda, visto che il sito è molto visitato e si scusa di non 
riuscire più ad essere puntuale nell’aggiornamento. D’altra parte, a seguito delle dimissioni di Paolo 
Menescardi, è venuto meno un aiuto fondamentale nella gestione dei diversi canali di comunicazione 
del CRL. PB interviene per ricordare i limiti anche tecnici delle differenti piattaforme e che sarebbe 
necessario unificarle e razionalizzarle.  
EP ricorda che attraverso il sito orienteering-lombardia.it arrivano regolarmente richieste di intervento 
da parte di Scuole, Enti, Aziende o semplici cittadini. Secondo la procedura indicata dal Consiglio, tali 
richieste devono essere dapprima inoltrate alle società per competenza territoriale. Si approfondiscono 
i diversi aspetti e lo scenario delle richieste possibili. Alla fine le società propongono che il Consiglio 
modifichi la procedura attuale dando a tutte le società lombarde interessate la possibilità di rispondere 
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alle richieste di contatto pervenute. Si concorda quindi che la Segreteria CRL risponderà alle richieste 
invitando gli interessati a contattare direttamente le società fornendone l’elenco ed i riferimenti. Le 
società, da parte loro, dovrebbero impegnarsi a tenere informata la Segreteria sul loro eventuale 
interesse per evitare di perdere il contatto. 
 
La Segreteria provvederà inoltre a stilare un elenco delle società disponibili ad organizzare attività 
ludiche di orienteering per Scuole, Enti, Aziende, ecc. 
 
MR propone altri incontri di confronto fra le Società per capire ed approfondire le problematiche 
dell’orienteering lombardo e trovare delle soluzioni condivise. 
 
 
La Consulta si conclude alle ore 18:30. 
 
 

 
 

Il Presidente La Segretaria 

Giuseppe Ceresa Elena Poli 
 
 

 

 


